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la semana

Respuesta de Santiago Del Moro tras
la acusación de mercenario que le
hizo Julio De Vido

El que está
preso es

usted. Ni los
propios lo
bancaron. 

>Basura espacial
Esta semana fueron los restos
de Tiangong 1 pero lo cierto es
que cada año caen a la Tierra
unas 100 toneladas de compo-
nentes espaciales de gran ta-
maño y la gran mayoría de los
pedazos impacta en el agua. 
De hecho, en 60 años de carrera
espacial no se ha registrado nin-
guna víctima por basura espa-
cial.

>Menos turistas
Según la Organización Mun-
dial de Turismo, los países
menos visitados en 2016 fue-
ron Tuvalu y Kiribati en Ocea-
nía con 2 mil y 4 mil visitantes
respectivamente, Santo Tomé
y Príncipe en Africa con 8 mil e
Isla de Monserrat en Caribe
con 9 mil. 

>El aborto en Chile
Seis meses después de la promulgación de la ley de
aborto en tres causales, Chile registró 111 casos de in-
terrupción voluntaria del embarazo en centros de
salud públicos. Se practicaron 50 abortos por riesgo
de vida de la madre, 35 por inviabilidad fetal, y 26 por-
que hubo violación

>¡Qué negocio!
El fondo que financió el
proceso que iniciaron en
el tribunal del Banco
Mundial los exdueños de
Aerolíneas Argentinas
contra el Estado, vendió
su participación en el jui-
cio. Invirtieron US$12 mi-
llones; lo vendieron en
107 millones. Una ganan-
cia del 736%.

>Ahora se puede exigir
Los comercios y todas las categorías de monotribu-
tistas están obligados desde el primero de abril a
aceptar tarjetas de débito como medio de pago, así
como también tarjetas prepagas no bancarias u
otros medios equivalentes. Si bien la cantidad de
POSNET instalados aumentó un 66% en el último
año, el número de transacciones creció solamente
un 10%, mientras que el volumen de dinero operado
se incrementó un 37,1%.

>Los costos 
de ser mujer
Los productos femeninos pero del
mismo tipo de los que usa un hombre –
desde ropa hasta un desodorante o las
cápsulas de ibuprofeno– cuestan desde
un 5% más hasta a duplicar el precio. 
A eso se lo llama “impuesto rosa”, o
pink tax en su versión internacional. 
Según datos de la consultora Nielsen,
el 68% del gasto de ese segmento lo
realizan las mujeres por shampoo, cre-
mas, protección femenina y desodoran-
tes. 
A esto hay que sumar los costos pro-
pios de las mujeres. Un análisis de
CEPA, el Centro de Economía Política,
midió el consumo de una mujer cuya
menstruación se produce desde los 15,
tiene dos hijos durante su vida fértil y a
los 50 años tiene la menopausia. 
Sumando el costo de las toallitas feme-
ninas, pastillas anticonceptivas y anal-
gésicos tendrá un gasto de $ 6.518 por
año o bien $ 198.700 a lo largo de su
vida reproductiva. 

>Las remesas a Venezuela
La diáspora de venezolanos en el mundo repercute en
el país de Nicolás Maduro. Las remesas que los fami-
liares que emigraron envían a los que se quedaron fue-
ron de 1.500 millones de dólares en 2017 y esa cifra
será ampliamente superada este año. Con 100 dólares
se puede comprar muchas cosas en el país caribeño.

>Argentina no es el granero
Según datos de la consultora DNI, los produc-
tos que desde el país van al mundo represen-
tan el 0,3 por ciento del total. En los años
sesenta, representaron el 0,8 por ciento del
mundo, más del doble que ahora. Chile ya ex-
porta el 0,35% del total de lo que comercia el
mundo, además de tener acuerdos con varios
de los principales mercados del planeta. México
representa el 2,2% del total y Brasil, el 1,2 por
ciento.

>El personaje
Elisa Carrió tuvo que dar explicaciones por los
cambios de pasajes por dinero. La Cámara de
Diputados le pagó 355 mil pesos y dijo que lo
utilizó para movilizarse en auto ya que reco-
rrió todo el país. Afirma que el presidente la
critica porque “desde chiquito viaja en aviones
privados, así que no tiene idea de lo que sig-
nifica ser decente, hacer política decente-
mente”.

>Revancha
China impuso aranceles a
importaciones proceden-
tes de Estados Unidos va-
loradas en 3.000 millones
de dólares, un volumen
equivalente al daño que
sufrirá el sector acerero y
del aluminio del gigante
asiático por las tarifas im-
puestas por Trump.

>Trasplantados
Durante el primer trimestre de
2018, trece personas en lista
de espera del INCUCAI pudie-
ron ser receptoras de órganos
y tejidos en la provincia de
San Juan, según los datos del
Ministerio de Salud Pública.
Doce de ellos recibieron cór-
neas y uno, un riñón.

>La vuelta del sarampión
Tras años de no haber casos de sarampión, se regis-
tró uno en este 2018. A la situación regional, se le
suma que en el país la tasa de cobertura de vacuna-
ción es del 90%, cuando  lo ideal es que sea del 95%. 
Y esos chicos no vacunados suman desde 2013
unos 750 mil menores de cinco años susceptibles,
con lo que el riesgo de brote si hay un caso impor-
tado es alto.
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E
n el Museo Provincial de Be-

llas Artes, bajo la denomina-
ción “Mujeres artistas. Papeles

y esculturas. Despliegue de la colec-
ción” se exponen obras realizadas
por: Adela Cortínez, Agustina Pesci,
Beatriz García de Huertas, Candela-
ria Palacios, Carolina Segovia, Cata-
lina Chervin, Cecilia Rabbi Baldi,
Dina Cusnir, Elena Nieves, Eneida
Roso, Helena Psadurakis, Itatí Pei-
nado, Josefina Barud, Laura Valdi-
vieso, Leonor Rigau, Lydia Galego,
Malena Peralta, María Beatriz Dor-
gan, Mariela Scafati, Marina de Caro,
Mirta Romero, Mónica Millan, Reina
Kochashián, Silvina Martínez, Elisa
Narváez, Susana Dragotta y Tana
Sachs.

Según el filósofo Gilles Deleuze, la
idea de despliegue ofrece la posibili-
dad de ubicarse en las realidades de
un modo creativo, una herramienta
para convertir la experiencia del
mundo en un proceso que descubre
nuevas posibilidades a los objetos y
conceptos pre-existentes.  Si pensa-
mos que todo lo que conocemos se
pliega, se despliega y se repliega, no
existe un punto final de algún hecho
de conocimiento. 
La elección de un criterio arbitrario
para afrontar la colección del Museo
Provincial, en este caso, el género de
sus autores, desorganiza otras posi-
bilidades – por ejemplo, el cronoló-
gico o el estilístico – e instaura un
orden del que emanan nuevos senti-
dos de las obras. Este nuevo orden
no es mejor ni peor que otros, sino la
fuente de creaciones de conceptos,
descubrimiento de analogías, adver-
tencia de diferencias, sospechas de
faltas y revelación de repeticiones.
La crítica de arte considera como
ejemplos de despliegue a la posibili-
dad de narrar de forma múltiple a las
colecciones.

1654), porque si bien nadie ignora
que existían pintoras previamente a
ella, el crítico Roberto Longhi fue el
que introdujo la idea que Artemisia fue
la única mujer que sabía pintura.  Lo
que interesa es marcar que  existió un
cultivo de las artes visuales diferen-
ciadas por género – las mujeres utili-
zaron el bordado, el tejido e inclusive
formas efímeras como el arreglo per-
sonal; mientras que los hombres se
expresaban a través del dibujo, la pin-
tura, la escultura y la arquitectura-. 
El arte en San Juan – en la época in-
dependiente – tiene la particularidad
que sus inicios ya implican la partici-
pación femenina en plano de igual-
dad. Esto significa  que  se engarza
en la tradición del arte autónomo, au-
tosuficiente y universal.  Por ello, una
gran cantidad de la producción reali-

zada por mujeres no se puede consi-
derar periférica. Lo femenino, se des-
cubre como una variación dentro de
la totalidad del “Arte”. Procesa Sar-
miento es contemporánea de Frank-
lin Rawson y Ataliva Lima.  Si bien de
la  segunda generación de artistas
del siglo XIX sólo ha quedado regis-
trada Magdalena Bilbao, en la ter-
cera generación  (hacia 1884) la
presencia femenina es abrumadora.
En el siglo XX, y particularmente
después de la inclusión de las artes
plásticas en la universidad, la dife-
rencia se plantea casi como una ra-
reza. 

Esta afirmación implica que la expo-
sición constituye un despliegue posi-
ble del arte culto que utiliza papel y
trabaja el volumen, pero un repliegue
de la diferencia entre arte culto y arte
no culto, porque lo radicalmente otro
femenino queda oculto en los plie-
gues del arte no culto. Esa manifes-
tación de lo femenino no está en la
colección del museo, es contradicto-
ria de la idea misma de museo y su
historia. Descarnadamente, en el
Museo y Casa Natal  de Sarmiento
se observa, por ejemplo, la diferencia
antes establecida: se consideran
obras de arte a las realizadas por
Procesa y labores a las realizadas
por Bienvenida – se trata de creación
de mensajes visuales en dos regis-
tros culturales diferentes -. 
Una excelente oportunidad para co-
nocer expresiones del arte argentino
contemporáneo que se rescatan de
la formidable Colección. 

Por ejemplo, decir mujeres artistas
contemporáneas se puede desplegar
en otra característica: mujeres post
Artemisia Lomi Gentileschi (1593-
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Pliegue y despliegue 
de una colección

4 Escribe 
Eduardo Peñafort
Filósofo. Crítico de arte

Virginia Agote, directora
del MBFR, junto a Jose-
fina Barud, una de las ex-
positoras, y el abogado
Eduardo Benavídez

Lo que interesa es
marcar que  existió

un cultivo de las
artes visuales 
diferenciadas 
por género.
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(*) Fiscal General de la Corte de Justicia
Ex Presidente del Consejo de Procuradores, Fiscales, Defen-
sores y  Asesores Generales de la República Argentina
Ex Presidente  del Consejo Federal de Política Criminal de
los Ministerios Públicos de la República Argentina
Ex Presidente del Foro de Abogados de la Pcia. de San Juan

Desde hace ya demasiado
tiempo,  quizás desde que el

Maestro Soler  impusiera la dogmá-
tica por sobre la criminalística,  y
luego cuando Zaffaroni  entronizara
su “buenísmo” penal  “manipu-
lando” el concepto y la naturaleza
de la pena, el Derecho Penal Ar-
gentino  naufraga, sin posibilidad
alguna de  vida útil,  capitaneado
por generaciones (de)formadas en
un supuesto idealismo con indisi-
mulable perfume a petulancia inte-
lectual.

Estamos en manos de una ge-
neración -o mas- de penalis-

tas  formados por quien se definiera
“como un agnóstico de la
pena”,  que  desprecia el valor di-
suasivo de la misma,  que redujo el
Derecho Penal y su
enseñanza  a  meras discusiones fi-
losóficas, es decir en su
mayoría  fugitivos de la realidad.

Un Derecho Penal en el que se
interpreta el derecho a no de-

clarar contra sí mismo  como una
supuesta autorización a mentir, es

decir a burlarse del sistema, un
Derecho Penal  donde todos admi-
ten que la pena impuesta por el
juez jamás se cumplirá en la reali-
dad, un Derecho Penal donde se
supone que solo se puede privar
de la libertad por meros motivos
procesales (peligro de fuga o de
entorpecimiento  probatorio),   un
Derecho Penal donde, más allá de
las declamaciones, la víctima de-

saparece, mas aun si está muerta,
quedando como rey del proceso  el
victimario y sus circunstancias, ese
Derecho Penal , lo digo, está en-
fermo , herido mortalmente en su
racionalidad.

Un Derecho Penal donde se
desecha la peligrosidad  del su-

jeto  como causal para una prisión
preventiva (aunque luego se inven-

s
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s

temas de la justicia Escribe
Eduardo Quattropani*

algo de alguien

“

“

ten  peligros procesales para privar
de la libertad), no solo es un dere-
cho inútil, perverso e hipócrita, sino
que trae  consigo el A.D.N. del fra-
caso. Así es.

Un Derecho 
Penal donde la 

víctima desaparece,
mas aún si está
muerta, quedando

como rey del proceso
el victimario...

Algunos 
malos ejemplos 

confirman la regla y la
transforman en algo
así como “para los de
adentro todo y de los
de afuera,...lo que 
nos convenga”.

Escribe
Gustavo Ruckschloss

Hoy no

S
iempre he creído que la

frase “para los de adentro
todo, para los de afuera,

nada “, era, originalmente, atribuida
a la mafia. La he sabido como uno
de los pilares de la conducta ma-
fiosa. Pero, si uno se pone a pen-
sarla bien, es un principio hasta
saludable, benefactor y, en espe-
cial, solidario. Sí; porque supongo
que desde que apareció el primer
grupo de humanos, y luego las fa-
milias y/o clanes, debieron prote-
gerse mutuamente de “ los de
afuera”; si no, pasaban a ser co-
mida rápida.

Es un sentimiento espontáneo; no
sé si irracional, pero casi. Debe
estar emparentado  con el principio
de supervivencia ya que es una he-
rramienta fundamental para durar.

Si a este mismo principio se lo
busca bien, veremos que está apli-
cado en diversas formas a través
del tiempo: el acampar las carretas
en círculo para proteger a “los de
adentro”; el construir castillos o ciu-
dades amuralladas para preservar
a “los de adentro”, etc., etc.  En úl-
tima instancia, las guerras son en-

frentamientos de algunos de aden-
tro contra otros de afuera. Tanto se
vea de un lado como del otro.

No se lo explicita de esa manera,
pero es lo que dicen todas las reli-
giones a sus fieles. Toda otra
creencia es mal vista y debe ser
excluida; la nuestra, la “de aden-
tro”, es la buena; para las de
afuera, nada....o el infierno.

Supongo que este muy buen crite-
rio original derivó en el comporta-
miento actual, porque dio origen a
grupos de personas afines por

algún motivo y se unen con fines co-
munes. Esos fines pueden ser más
o menos transparentes, como ser
parcial de Boca o de River, o caer
en extremos innombrables, como
los gremios o partidos políticos.
Estos últimos malos ejemplos confir-
man la regla y la transforman en
algo así como “para los de adentro
todo y de los de afuera...lo que nos
convenga”.

Como toda cosa en la vida, se co-
mienza con un noble fin, en este
caso el preservar la vida de los tro-
gloditas; y, con el tiempo, puede de-
venir en cualquier cosa en beneficio
propio, lo que sea que se le pre-
sente.

Aquello fue necesario en los co-
mienzos pero hoy ha devenido en
una actitud que divide a la sociedad
en infinitos compartimentos estan-
cos. En infinitos intereses parciales.
En inacabables motivos para no
sumar, para tirar cada cual para su
lado.  Hoy es el principal enemigo
de la solidaridad. Palabra casi im-
pronunciada en esta sociedad ac-
tual.   Hoy debemos cambiarla; hoy
debe ser “para los de adentro, igual
que para los de afuera ¡Todo!”.    ¿O
eso de que somos hermanos es
solo declamación políticamente co-
rrecta o conveniente?

La tragedia de la Justicia
Penal Argentina
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Marcelo Frydlewski,
acusdo falsamente por
Twitter y 
su esposa Ana Rosenfeld

Las injurias por internet 

comienzan a tener respuesta

U
na mujer, de manera mali-
ciosa, abrió una cuenta de
Twitter y desde allí comenzó a

denunciar a un hombre llamado mar-
celo Frydlewski, por la comisión de
supuestos delitos.

Las acusaciones que realizaba la
mujer se viralizaron rápidamente y el
supuesto denunciado sintió que eso
afectaba su nombre y su honor. La
historia podría haber terminado en un
par de tuits y pasado al olvido. Sin
embargo, la víctima fue a la Justicia y
al cabo de un año aproximadamente,
convirtió su caso en uno de los prime-
ros fallos judiciales  con sentencia
condenatoria  por publicar en una red
social (Twitter), una acusación.

Es importante destacar que para la
procedencia de este tipo de acciones,
las que, por cierto, son de investiga-
ciones complejas, fue determinante la
recolección de la prueba. Esta consis-
tió en la constatación de los mensajes
injuriosos por medio de escribano pú-
blico, dejando la constancia de la
cuenta desde donde habían sido emi-
tidos esos mensajes y el nombre de la
persona a la que se le imputaba la co-
misión de delitos. Luego de esa cons-
tatación, se comenzó el rastreo de la
IP, (número único de identificación en
la red de un dispositivo, como una
computadora, teléfono celular, etc),
hasta que se identificó a la titular de
esa IP, y así fue que se pudo identifi-
car la responsable de los tuits emiti-
dos.

En noviembre, el Tribunal Oral Crimi-
nal 22 porteño celebró una audiencia
de conciliación prevista para este tipo
de delitos. La querella, a cargo de
Jorge Monastersky y la esposa de la
víctima, Ana Rosenfeld, solicitó que

Frydlewski se negaron por su escasa
cantidad de seguidores.

“En la audiencia se hizo alusión a que
hay que tomar conciencia de que acu-
sar falsamente a una persona de la
comisión de un delito en las redes so-
ciales, en este caso Twitter, es un
hecho grave que causa un gran daño
en lo personal y profesional a una
persona y que la Justicia no puede
permitir que estos hechos sigan suce-
diendo y que no tengan consecuen-
cias”, explicó Monastersky.

Así, el juez Nardiello dictó sentencia:
sobreseyó a Lang (la condena por ca-
lumnias e injurias hubiera sido una

multa de $ 20.000) a cambio de que
aporte 150 horas de tareas comunita-
rias en el centro Cáritas más cercano
a su casa y la publicación de la parte
dispositiva del fallo en dos diarios na-
cionales durante tres días, incluido un
domingo (día de mayor tirada).

Este fallo, sin dudas, abre una luz de
esperanza a la impunidad que se pre-
senta en las redes sociales, las que,
por cierto, son un ámbito propicio
para difundir de manera falsa una
serie de imputaciones que pueden
dañar severamente el nombre de una
persona y luego, por mas reparación
que se brinde, termina con una con-
dena social difícil de revertir. 

Mónica Lang, la acusada, se retracte
a través de la publicación por tres
días en dos diarios nacionales, y el
pago de $ 1.000.000, que serían do-
nados a una entidad de bien público.
Sin embargo, la imputada respondió
que no contaba con los medios para
afrontar esa suma de dinero, por lo
que Monastersky pidió al juez Angel
Gabriel Nardiello, del Tribunal 22, que
Lang realice 150 horas de tareas co-
munitarias, con el argumento de que
el destino que daría su cliente en su
primer pedido económico cumpliría la
misma función social.
La mujer intentó remediarlo con tuits
que rectificaran lo enunciado en fe-
brero, pero los abogados de

defensa
del consumidor6 Escribe 

Carlos Lorenzo
Abogado

“Este fallo, sin
dudas abre 
una luz de 

esperanza a la 
impunidad que se

presenta en las
redes sociales.



tendrían elecciones antes que la
Nación. No es el único tema de
conversación de los gobernadores.
También están avanzando en la
oferta electoral del año próximo.
Hay quienes sostienen que se le
puede ganar a Mauricio Macri. In-
cluso hay encuestas que afirman
que Cambiemos ganaría en pri-
mera vuelta pero no en el ballo-
tage. Incluso hay mediciones que
afirman que a Macri le pueden
ganar y la única candidata que
sería imbatible será la gobernadora
María Eugenia Vidal. Para eso, los
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¿Y por qué Uñac no 
puede jugar en la Nación?

Y
a está la fecha de las elec-
ciones en San Juan. Tal
como adelantaba El Nuevo

Diario en enero pasado, en San
Juan se va a votar antes que en la
Nación.  Las primarias serán el 7
de abril y las generales serán el
9 de junio. 

Sergio Uñac, tal como lo dio
a entender en varias oportu-

nidades, buscará la reelección
como gobernador de San Juan.
Hoy las encuestas indican que es
el político sanjuanino con mejor
imagen y mejor intención de voto.
Será la primera elección en la que
tendrá la responsabilidad de dia-
gramar toda la estrategia, desde la
decisión de cambiar la fecha elec-
toral para evitar el efecto arrastre
de Cambiemos hasta la decisión
de los candidatos en los departa-
mentos. Por supuesto que necesi-
tará consensos y tendrá que
consensuar con los principales diri-
gentes peronistas. 

Al ser las PASO a principios
de abril, las alianzas electo-

rales deben presentarse con 80
días de antelación. Es decir, el 17
de enero del año próximo sería la
fecha prevista en la que se debería
oficializar cómo jugará cada fuerza
política. Y las listas con candidatos
deben presentarse 60 días antes
de las PASO, es decir el 6 de fe-
brero.
Con este calendario electoral, lo
cierto es que ya empezó la cam-
paña. Y ya empezaron operaciones
de todo tipo entre las diferentes
fuerzas políticas. 
También queda menos tiempo para
las definiciones. Por ejemplo, Cam-
biemos debe definir su candidato a
gobernador y quienes van a ser los
socios electorales. Roberto Ba-
sualdo ya está metido en el electo-
rado pero si el candidato termina
siendo Marcelo Orrego debe levan-
tar su perfil de intendente con muy
buena imagen y un municipio orde-
nado a líder de la oposición. 

En el oficialismo también
tendrán temas a definir. No

será fácil definir el candidato de
Rawson ya que jugarán tres pesos
pesados: el candidato del goberna-
dor -quien tiene aspiraciones es
Pablo García Nieto- el candidato
que quiera imponer el intendente
Juan Carlos Gioja y el candidato de
Mauricio Ibarra. 
Hay otros municipios como Chim-

bas, San Martín o 25 de Mayo en
los que sus actuales intendentes
no tendrían problemas de repetir.
Y en distritos importantes como
Santa Lucía o Rivadavia, Uñac
tendrá que encontrar candida-
tos que puedan competir con
Juan José Orrego y Fabián
Martín.

Capital es un tema aparte.
Si la oposición logra unirse

tras la candidatura de Rodolfo Co-
lombo, será muy difícil para Franco
Aranda poder repetir mandato. Más
teniendo en cuenta que el pero-
nismo capitalino no está muy entu-
siasmado en trabajar por un
intendente que sienten que no
basa su gestión en los dirigentes
justicialistas.

Con la confirmación del ade-
lanto de elecciones, Uñac se

anticipa a la movida que ya inició
Mauricio Macri con los gobernado-
res peronistas. El presidente
busca unificar en todo el país
pero no le será fácil convencer a
los mandatarios provinciales del
PJ. Serían varias provincias que

gobernadores peronistas tendrían
que mostrarse como una nueva
etapa del peronismo, sin vestigios
del kirchnerismo. Los cálculos
que hacen es que si logran que-
dar a menos de 10 puntos de
Macri, por más que vayan sepa-
rados en primera vuelta del kir-
chnerismo, sumarán esos votos en
segunda vuelta.

Hay dos gobernadores que
pueden ser candidatos de

ese peronismo renovado. Uno es el
de Salta, Urtubey. Si bien está to-
cado tras la mala elección del año
pasado, está instalado nacional-
mente. El otro candidato posible es
Uñac. Y todas las semanas le
piden reuniones dirigentes naciona-
les para tentarlo como opción. In-
cluso, como las elecciones
nacionales serán después que en
la provincia, puede ser gobernador
electo para el periodo 2019-2023 y
ser candidato a presidente. 
Para eso tendrían que darse mu-
chas cuestiones, pero no es impo-
sible. 

s
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Sergio Uñac adelanta las elec-
ciones y lo siguen tentando
para jugar nacionalmente“Las listas con 

candidatos deben
presentarse 60 días
antes de las PASO,

es decir el 
6 de febrero

de 2019.

Juan Carlos Bataller Plana
jcbatallerplana@fundacionbataller.org

Juanca Bataller @ juancabataller
Juan Bataller

política
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8 CON TU VIDA Escribe:
Juan Carlos Bataller

NITO FALCÓN

—Vamos a los comienzos, el Nito chi-
quito, ¿eras hijo de un médico?
—Sí, hijo de un médico. Nací en un lugar
que ya no existe en la Capital Federal. Mi
madre era RH negativo es por eso que
me llevan por este tema del rechazo. Es-
tamos hablando de 1960 y me trajeron a
los 20 días que nací a San Juan. Llevó
57 años viviendo en San Juan. 

—¿Tenés hermanos?
—Tengo dos hermanos menores que
yo, están radicados fuera de la pro-
vincia, uno en Capital Federal y otro
en Rio Cuarto, mi hermana.

—¿Es bueno ser el hermano
mayor?
—Es pésimo, es lo peor que te
puede pasar. Es al que criti-
can, miran, siempre es mejor
lo que viene de atrás. Ellos ya
vieron dónde está el camino. 

—¿Pero tiene algunos privilegios
ser el mayor?
—Sí, goce de la edad más tem-
prana con mi padre. Por otro lado ya
no es la época donde ser el hermano
mayor era casi el sucesor. Ya no exis-
ten esas sucesiones familiares. Me hu-
biera gustado ser el menor hasta por
una diferencia de edad, además entró
a una casa donde los que me iban a
criar también estaban experimentando
conmigo y yo con ellos.

—¿Cómo era tu viejo?
—Muy severo, muy justo. Mi padre
viene de una Argentina difícil. Era un
hombre que se tenía que levantar tem-
prano. Las cosas donde uno se mete
son para hacerlas bien. El tenía una

frase: “donde uno vaya tiene que tratar
de ser el mejor”. Una frase clara “andar
por derecha tiene premio pero tiene más
castigo andar por izquierda” 

—¿Es necesario ser el mejor?
—Vos sabes que creo que no, pero me
quedó inculcado. Nunca se llega a ser el
mejor. Siempre hay muchos mejores que
uno. El esfuerzo que uno tiene es real-
mente difícil. Uno después empieza

a analizar ya con los años que no
valió la pena ser el mejor. 

—¿Es más importante ser
feliz?
—Por lejos. No importa ser
el mejor. Siendo feliz uno
llega a ser el mejor. 

—¿Cómo fue esa infancia
primera?
—Estamos hablando de un San
Juan tan extraño. Yo tenía 6 años
cuando empezó la televisión en
San Juan. Me acuerdo del San
Juan donde apareció un señor con
una vaca por la avenida España,
antes de la 9 de julio y vendía la
leche. Mi infancia fue muy feliz.
Mucha imaginación, carrera de co-
checitos armados. Era maravilloso
salir en la siesta de carnaval. 

—Era un San Juan distinto...
—Era un San Juan menos peli-
groso también. El poder irme lejos
y volver caminando a la madru-

gada, nunca hubo proble-
mas. La mayor picardía era
un ring raje, tirarle a una
vecina el tacho de basura
lejos.

—¿Tuviste sabañones?
—Claro, en las orejas. Mi
padre me cortaba el fa-
moso corte medio ameri-
cana, eso era bien
peladito atrás. También
me hacían el famoso
“tincaso” cuando se es-
taba izando la bandera
en el Colegio Don
Bosco. Dolía muchí-
simo. 

“Hubo un tiempo que fui mozo,
buen mozo y bien plantado”

l Tiene 57
años. Padre 
de tres hijos.
Está casado 
con Patricia
Fraifer.



—¿Fuiste al Colegio Don Bosco?
—Sí, hice la secundaria en Don
Bosco. Yo pasé de la Domingo Faus-
tino Sarmiento a Don Bosco. Yo ju-
gaba fútbol en la calle 9 de julio. Con
10 años lo veía entrar a don Leopoldo
Bravo. 

—¿Tu viejo era radical?
—Era afiliado radical. Pero tenía
mucha simpatía guardada por el Blo-
quismo

—¿Pero también tenés una rama
conservadora popular?
—Sí, mi tío (hermano de mi madre)
fue presidente del partido conservador
popular de San Juan. De hecho hoy
mis primas están a cargo del partido. 

—¿En tu casa se hablaba de polí-
tica?
—Si se hablaba de política. Yo tenía
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un abuelo español que vino de la gue-
rra civil que odiaba a Franco cuando
vino y después lo empezó a amar. En
el fondo era peronista, grandes discu-
siones. 

—¿Vos participabas de esas char-
las?
—Recuerdo siempre cuando durante
el proceso militar vino mi abuelo, yo
estaba en la mesa y le dije: “me afilié

a un partido político”. Hubo un silencio.
Mi padre me miró y me preguntó: ¿A
cuál? La Unión Cívica Radical. 

—¿Y?
—Mi abuelo me salió en cruces nomás
y mi padre no dijo más nada. Mi padre
estaba de acuerdo. En ese entonces
tenía 22 años. 

—¿Por qué te hiciste radical?
—Lo que me lleva al radicalismo es
como a muchos jóvenes Raúl Alfonsín.
Pero también un hecho que fue inusual
durante  la guerra de Malvinas, la ba-
jada del avión cuando Gómez Fuente
le pregunta que opinaba él y Alfonsín
dijo: “espero que sepan lo que están
haciendo. Pueden morir muchos jóve-
nes argentinos”. Eso me quedó muy
pegado. Yo antes de eso participé
mucho de la vida universitaria, pero Al-
fonsín me atrapó. 

—¿Practicaste algún deporte?
—Sí, fútbol, famoso arquero en Don
Bosco. El gordito va al arco. También
jugué vóley pero mi pasión fue el fútbol.
Soy de Boca.

—¿La secundaria donde la hiciste?

ENTREVISTAS Y ALGO MAS...

E ntrevistar a Nito es fácil. Son
 esas notas que se hacen so

las. El pone su

voz de locutor, sus historias 
en diversos terrenos, sus éxi

tos juveniles,

su profesión de abogado de 
casos no siempre fáciles y pocas veces lu-

crativos, su pasado de seduc
tor exitoso, su militancia de político de pocos 

lo-

gros... Y la entrevista se tran
sforma en una simple conversación amena.

Pero de pronto aparece el ot
ro Nito. El guerrero de regres

o que comenzaba a

acostumbrarse a navegar aguas tran
quilas junto a la compañía final, encuentra

un escollo traicionero en la m
itad del camino.

Es el momento exacto en el que el peri
odista comprende sus lágrimas.

Las lágrimas del hombre que enfrenta su más dura batalla. JCB 

l Ex alumno de
Don Bosco. Fue
precandidato a di-
putado nacional
por Cambiemos.

9

Nito Fal-
cón junto
a sus pa-
dres, An-
tonio
Falcón
Nebro y
Nélida
Ferreiro.

Nito Falcón de niño, en el frente
de su casa



¿cuántos años tenías?
—25 años. Un 23 de marzo de 1985

—Imaginarte a vos año 86, 87 como
constituyente. Sos uno de los padres
de la Constitución de esta provincia.
Una constitución que fue de
avanzada. 
—Sí, tuve la suerte, una oportunidad que
me dio el partido. Cuando me recibí tra-
bajé en la justicia federal. Me daban licen-

imposible, no se dio. Año 1977.
Cuando se estuvo por dar vino el te-
rremoto.

—¿El personaje Nito Falcón que
uno ve desde afuera y escucha ha-
blar  siempre está relacionado con
aventuras, siempre con alguna
mujer, era muy disputado?
—Había una poesía que decía “hubo
un tiempo que fui mozo, buen mozo y
bien plantado”. Los años nos pasan a
todos. De todas mis amistades y las re-
laciones que tuve siempre saqué lo
mejor. Tuve la suerte de tener buenos
maestros. 

—¿A qué edad te casaste?
—A los 30. 

—¿Tuviste hijos de ese primer matri-
monio?
—Si tuve 3 hijos.

—¿Ahora tenés un segundo matrimo-
nio?
—Si en este momento estoy casado.
Cumplí satisfecho 10 años de casado.

—Un día te recibiste de abogado

—En el colegio Don Bosco, llevo 40 años
de recibido y el mismo grupo de ex alum-
nos nos juntamos todos los miércoles. Es
un colegio que recuerdo con cariño, nos
formó en muchas cosas y hemos dejado
atado el nudo al colegio. 

—¿Dónde estudiaste derecho?
—En la Universidad Católica, pero antes
estudié medicina en Mendoza. No pude
ingresar y creo que eso fue para que sal-
vara más vida, que no fuera médico.  Mi
papá me llevaba con 16 años a ver ope-
raciones, no me daba muchas opcio-
nes. Pero después encontré mi
vocación que es el derecho, yo lo de-
cidí,  no mi padre. 

—Tu papá era severo, pero te hiciste
radical igual que él; estudiaste medi-
cina igual que él, pero un día te libe-
raste.
—Los patrones no se olvidan. Lo que se
mama no se regala. 

—¿La adolescencia la pasaste en San
Juan?
—Sí, un San Juan de los bailes estudian-
tiles que tenía mucho atractivo. 

—¿Te acordás de tu primera novia?
—Sí, me acuerdo, pero hay un principio
básico: los caballeros no tenemos memo-
ria.  Lo primero que me pasó fue un amor
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cia para ser candidato a constituyente y
fue esa elección que el radicalismo ganó
y fui constituyente con 25 años. La pri-
mera mesa estaba presidida por un
maestro como fue el doctor Pablo Rame-
lla y yo. 

—Era un tiempo de ilusiones, de idea-
les. Y de pronto con la democracia no
se comió, no se educó bien, no tuvi-
mos seguridad
—No comprendimos ciertas cosas que
Alfonsín las había planteado en su mo-

mento, ya en el 85. Teníamos un ego tan
grande que si nos tiraban del ego nos
moríamos. No supimos dialogar. En ese
momento estuvimos cerca de juntarnos
con el Partido Bloquista. Debimos ha-
berlo hecho. Pensábamos que después
de esa elección el mundo era nuestro y
bastó 2 años para darnos cuenta que el
mundo era ajeno. Porque habíamos
hecho la Constitución, soñábamos en un
San Juan real que lo podíamos hacer,
pero no supimos hacerlo. Fue un error
de la Unión Cívica Radical. 

—Recuerdo que se hablaba de trasla-
dar la Capital Federal, lo que era una
verdadera epopeya
—No habíamos interpretado algunas
cosas. Todos estos sueños se alimentan
económicamente. El gobierno de Alfon-
sín falló en la parte económica. Además
no tuvimos la fuerza para ejercer el go-
bierno. El poder se ejerce, no se debate.
Hablábamos muchas estupideces tam-
bién. 

—Los dos tenemos memoria de aque-
llos años, 82, 83, 84, donde se salía a
hacer pintadas, a pegar carteles,
donde nadie pensaba en cobrar un
mango. Hoy todo esta profesionali-

zado.
—Te cuento algo. Una noche de pintada
nos enteramos que había gente del Par-
tido Humanista destruyendo nuestros
carteles. Esto era como matar a nuestra
madre. Yo llegué a fuerza de cadenazos
y ahí me sometí a un tiroteo. Me vieras
vos tirándome en el pasillo del Banco
San Juan a las 7:15 de la mañana. La
campaña se terminaba a las 8 y seguía-
mos pegando carteles hasta que apare-
cía la policía. Un lio total por esas cosas.
Peleas por un cartel, creyendo que un
cartel cambiaba todo, ¡qué tonto!. Lo ha-
cíamos de vocación, éramos una juven-
tud comprometida ideológicamente. 

—Nito, en algún momento fuiste locu-
tor
—Sí, trabajé en radio Colón con Oscar
López Pájaro. Después trabajé en radio
Sarmiento, yo contaba cuentos de terror.
Y después tuve un programa que se
hacía en radio Nacional, se llamaba
“Enigmas contemporáneos”.

—¿La política siguió siendo siempre
una pasión?
—Uno entrega mucho por esta cuestión.
Pero sí, sigo pensando y soñando como
cuando tenía 23 años.

—Pero en el radicalismo todo es difí-
cil..., si hay dos radicales hay una in-
terna
—Eso era antes, ahora tenemos más
dialogo. Después de chocar con la
misma pared, uno se da cuenta que hay
que dar un paso al costado y entrar por
la puerta. El político tiene que tener nar-
cisismo pero hay veces que tanto narci-
sismo me hace acordar al típico
argentino que decía “con Maradona y 10
más ganamos”. No es así, la política es
un arte de construcción, de asociación,
no de individualismo. 

—Aquel Nito que tenía 25 años ya era
constituyente. Ahora ya es un refe-

Se observa un margen izquierdo grande que denotaría
una marcada necesidad de alejarse de situaciones o de
personas de su pasado.

Creador de su propia realidad, le disgustaría que su
rumbo sea marcado desde el exterior por las personas
que lo rodean.

Poseería un nivel de autoestima de normal a alto, reco-
nociendo con soltura sus buenas cualidades personales.
Tendencia a ver la realidad en su globalidad, totalidad,
en detrimento de la visión de los detalles.

Se detectan fuertes dotes de creatividad y de agilidad
mental.

Persona extrovertida con fácil llegada o arribo a los
demás. Fuerte capacidad de convencimiento para los
otros.

Se observan indicadores de una personalidad fluida,
libre que se guía por su propio sentir. 

Es reflexivo, se detiene para evaluar la eficiencia de su
producción (conversación, un producto, un trabajo, etc.)
y una vez verificado, continúa con el mismo.

Poseería un cuerpo de ideas o valores maximizados,
sobrevalorados que guiarían su obrar.

El perfil 
psicografológico Por: Elizabeth Martínez

Grafoanalista

Viene de página anterior
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l ”No comprendimos
ciertas cosas que 
Alfonsín nos 
planteaba. Teníamos
un ego tan grande
que si nos tiraban del
ego nos moríamos”.

l Fue el 
Constituyente
más joven en la
reforma de 1986.
Fue secretario 
de Gobierno de 
la Capital y 
secretario de 
Hacienda en 
9 de Julio.

“Hubo un
tiempo...”

rente de los viejos...
—Sí, todo pasó rapidísimo. ¿Por qué se
me fue la vida tan rápido? Me acuerdo
cuando entrábamos al comité y recibía-
mos instrucciones y hoy soy vicepresi-
dente de la Unión Cívica Radical. Es algo
natural, siempre les digo a los chicos de
la juventud radical que estoy esperando
que me empujen un poquito para que me
vaya y les dejo todo.

—Hay una faceta que es la que acercó
mucha gente a tu figura por encima
del radicalismo. Fue cuando asumiste
públicamente que tenías cáncer. Eso
te hizo cambiar a vos y la referencia
que tenía la gente sobre vos...
—Sí, no creo que fuera el momento más
triste. Si, fue el momento más desespe-
rado de mi vida. Fue de un momento al
otro.  Me hicieron una ecografía, yo me

Jurando en el Foro de Abogados,
después de recibirse.

Leandro Antonio Falcón, Daniela Falcón, Nito Falcón,
Patricia Fraifer y Javier Hugo Falcón.

Antonio “Nito” Falcón,  militante de la UCR, junto al fa-
llecido ex presidente radical Raúl Alfonsín.

Fue secretario de la Convención Reformadora de la Constitu-
ción provincial de 1986, Con 25 años fue el más joven de la

convención.

En una particular sesión de
fotos de época, Nito  junto a

su esposa Patricia Fraifer.

De niño y actuando en el
patio de su casa
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quería operar de la  vesícula  y el ecó-
grafo me dijo “pare todo, que usted
tiene cáncer, el 92% de los tumores
son malignos. Usted puede tener
suerte, pero vaya preparándose”.

—¿Cual fue tu reacción?
—Las tres cuadras que tuve que cru-
zar desde Laprida y Entre Ríos hasta
mi estudio,  no sé por dónde las ca-
miné, me perdí. Hablé con mi cuñado
que era médico y me dijo que había
que hacer la biopsia, pero me confirmó
que era cáncer. 

—¿Lo hablaste con otras personas?
—Tardé 10 días para decírselo a mi
esposa y a mis hijos. En un primer mo-
mento lo tenía oculto, sólo lo hable con
mi cuñado médico. Lo encaramos los
dos juntos. También se lo tenía que
contar a mi madre, mi mamá hace va-
rios años que está en una cama a
cargo mío. 

—¿Y después?
—A los 10 días hizo un click. Me di
cuenta que si el cáncer me iba a llevar
me tenía que venir a buscar. Me fui le-
vantando y lo fui a hablar con mucha
gente. Todos me decían no te preocu-
pés, ocúpate mejor. Decidí que no iba
a ocultar que tenía cáncer. 

—¿Cual fue la reacción?
—Recibí una cantidad de ayuda de
gente que no conozco que me paraba
por la calle y me daba aliento. Re-
cuerdo muchas anécdotas. Yo tengo
palabras de agradecimiento con la
obra social. En ese lugar especial que
están las personas con cáncer, cuando
íbamos a ver a nuestro especialista
oncólogo teníamos turnos todos en la
misma fecha, nos sentábamos y nos

mirábamos para ver si estábamos
todos. Ya no era vergonzoso usar pa-
ñuelo en la cabeza para las mujeres,
que nos costará un poco caminar por-
que la quimio nos había pegado dis-
tinto, pero la solidaridad sirve y
muchísimo. Lo importante es decir lo
tengo, voy a morir con cáncer pero no
voy a morir de cáncer. Y me ayudaste
mucho vos, Juan Carlos, con tu pro-
grama. 

—Por ahí dicen de irse, de tomar un
avión para buscar otros médicos,
pero la contención que significa
este San Juan nuestro no la encon-
trás en otro lado
—No, para nada. Yo tuve la suerte de
tener un médico que me operó y que
tardó seis horas agachado operán-
dome. Yo tuve que optar y elegí San
Juan para tratarme, hay excelentes
profesionales de referencia. 

—El cáncer en otras cosas a lo
mejor mató todo el ego de Nito 
—No me cabe la menor duda. Eso
pasó a los dos días, me dije mirán-
dome al espejo, ¿por qué a mí? y des-
pués me contesté ¿y por qué no a mí?
Yo había hecho todo lo que no debía
hacer: fui un gran fumador, no me

l ”Lo más 
importante en la
vida no es ser el
mejor. Es ser
feliz. Siendo feliz
un llega a ser el
mejor”. 

l Es hincha “casi
obsesivo”, según
sus amigos, de
Boca Juniors

l  Entrevistas y textos:
Juan Carlos Bataller

l  Edición para TV: Mariano Eiben
l  Mixer: Luciano Bataller
l  Diseño: Miguel Camporro
l  Cámaras: Nicolás Mercado
l  Grafología: Elisabeth Martinez
l  Caricaturas: Lucho Velazquez
l  Desgrabación textos: Joana 

Icazatti
l  Maquillaje: Charly Ramos

Viene de página anterior

“Hubo un tiempo...”
cuidé. Hablé con un cura muy amigo y
me dijo tenés razón ¿por qué no a
vos?, “no te preocupés, ocúpate”.

—¿Cuál fue la reacción de tus hijos
y de tu esposa?
—No les di la noticia tan cruel, les fui
mintiendo de a poco. Cuando le cuento
a mi esposa —ella es médica—, es-
taba con mi cuñado al lado mío, lo fui-
mos charlando, le dije que iba a salir
adelante, que tal vez había un plan
B, nunca le hablé de la palabra
muerte. A mi hijo de Río Cuarto se lo
dije por teléfono, no había otra forma.
Mi vida empezó a tomar una velocidad
que no lo podía entender, entré a una
sala de cirugía por primera vez en mi
vida. Todavía me pone mal, no se su-
pera. 

—Cambiemos de tema, Nito coci-
nero, tu risotto es famoso 
—Me gusta mucho cocinar, disfruto
mucho y comer también. Tengo espe-
cias de todas partes del mundo. 

—¿Te gusta la televisión y el cine?
—Me encanta ver televisión e ir al cine.
Vengo de la época donde los medios te
enseñaban y veía en aquella años
“Buenas tardes, mucho gusto”. Antes ir

al cine era una salida. El padrino fue la
película que me marco. 

—¿Cuáles son tus límites como abo-
gado?
—Primero cometer un delito como abo-
gado, esto no lo acepto. Hay cosas que
no defendería, por ejemplo defender a
un cliente de un delito de abuso sexual
sino estoy convencido que es inocente.

—¿Y qué parte del derecho es la que
más disfrutas?
— Me gusta estar en la parte creativa
del derecho, donde voy formulando so-
ciedades, contratos, creando trabajos,
el desarrollo para mi es importante. 

—¿Estuviste en Paraguay un
tiempo?
—Trabajé en Paraguay en un estudio
para el Banco Interamericano de Desa-
rrollo. Tuve la suerte de tener una beca
para Alemania y esto me abrió el cere-
bro totalmente. 

—¿Cuál es tu canción?
—La que comparto con mi esposa es
“Honrar la vida” y la última que quiero
escuchar es “A mi manera”.  

—Para terminar, Nito, la pregunta de
rigor: ¿Qué hiciste con tu vida?
—La verdad, yo trate de construir,
traté, no sé si lo logré, no creo, toda-
vía falta 

Nito Falcón de vacaciones y con delfines

Nito junto a Karina Palacio, es columnista en el programa La VentanaLos hermanos Falcón en el casamiento de Patricia Falcón: Ronald Gustavo, Pa-
tricia, su esposo, Eduardo Solimei y Nito. 
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Venezolanos du-
rante una
protesta en la
Facultad de Dere-
cho (Fuente LA
NACION - Crédito
Mauro Alfieri)
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¿De dónde vienen los nuevos
inmigrantes en Argentina?

actividad y a puestos de trabajo con
mayor nivel de informalidad, distin-
guiéndose de forma evidente de la po-
blación nativa, quienes ocupan en
proporción puestos de mayor calidad y
productividad laboral”.

l”Entre las ramas de la construcción,
el servicio doméstico y el comercio, se
emplea aproximadamente al 60% de la
población inmigrante que trabaja en
cada región”.

l ”En promedio los inmigrantes asala-
riados trabajan 39,5 horas semanales.
En la industria textil, donde se registra
una menor cantidad de asalariados, las
horas promedio por semana trabajadas
son 46,4”.

l ”Los trabajadores en relación de de-
pendencia nativos reciben ingresos
mensuales promedio superiores en un
41,2% a los inmigrantes limítrofes y pe-
ruanos”.

l El ranking de extranjeros llegados al
país en la década 2004/14 lo encabe-
zan los paraguayos (38,7% del total),
seguidos por los bolivianos (28,6%) y
peruanos (15,2%).

l Los chinos que obtuvieron radicación
aumentaron considerablemente: pasa-
ron de 263 en 2004 a 1200 2014. Se
constituyeron en la nueva ola migrato-
ria, junto con dominicanos, haitianos,
senegaleses y sirios.

La llegada de 
venezolanos a la 
Argentina creció 1.600%
en cinco años
Unos 9.800 ciudadanos venezolanos
llegaron a la Argentina solo en enero

de 2018. 
La ola inmigratoria de venezolanos a la
Argentina creció 1.600 por ciento en los
últimos cinco años y se aceleró desde
la llegada de Mauricio Macri al poder. 

lll

Argentina otorgó en 2012 residencias a
1.900 venezolanos, mientras que en
2017 se superaron las 31.000 radicacio-
nes a ciudadanos de ese país, más del
1.600 por ciento de incremento de este
flujo migratorio, informó la Dirección de
Migraciones. En tanto, la llegada de ve-
nezolanos creció un 146 por ciento
entre 2016 y el año pasado, al pasar de
12.859 a 31.168 radicaciones, de
acuerdo a esta información. 

lll

En cuanto a los requisitos para tramitar
la residencia, “independientemente de
la situación actual de Venezuela, segui-
mos tratando al pueblo venezolano con
el mismo estándar que al resto de los
originarios de países del Mercosur. Se
les pide documento de identidad, haber
ingresado por un paso habilitado, pre-
sentar un certificado de carencia de an-
tecedentes penales de su país y de la
Argentina, y una constancia de
domicilio. Principalmente viene gente
joven, personas con títulos universita-
rios”.
Los venezolanos gozan de facilidades
migratorias para radicarse y obtener
permisos de trabajo en la Argentina por
ser su país socio del bloque Mercosur,
al que también pertenecen Brasil, Para-
guay y Uruguay. Venezuela está sus-
pendida del Mercosur por el
incumplimiento de cientos de requisitos,
pero Argentina mantiene los beneficios
migratorios que dispone el bloque para
sus ciudadanos. 

Los argentinos nos llenamos la
boca diciendo que la Argentina es
un país abierto a la radicación de

extranjeros, que somos “un crisol de
razas” y cosas por el estilo. Ahora bien.
¿Cuántos son hoy los extranjeros resi-
dentes?

Según el Censo 2010, último reali-
zado en el país, en la Argentina hay

1.800.000 residentes no nativos. En
2013, la Organización de las Naciones
Unidas (ONU) publicó un estudio que
proyectó esa cifra a 2.000.000. Es
decir, sólo el 4,6% de la población que
vive en la Argentina es extranjera.

Desde 2007 los tres países con
mayor cantidad de ciudadanos radi-

cados anualmente en Argentina fueron
Paraguay, Bolivia y Perú. Desde 2004
Venezuela se mantuvo en quinto lugar.
Sin embargo, en 2016 pasó a ocupar el
cuarto lugar con 12.859 radicaciones y
en 2017 ascendió al tercer puesto con
31.167.

En los países limítrofes, en especial
Colombia y Brasil, el arribo masivo

de refugiados venezolanos es alar-
mante. Más de cuatro millones de vene-
zolanos ya cruzaron la frontera para
instalarse en la ciudad limítrofe de Cú-
cuta en Colombia. Esto obligó al go-
bierno del presidente Santos a adoptar
una serie de medidas.

Brasil también siguió los mismos
pasos. El presidente Temer ordenó

duplicar los efectivos militares en el es-
tado de Roraima, colindante con la fron-
tera venezolana, y colapsado por el
ingreso de refugiados.

La inmigración que más creció en
los últimos años proviene de países

latinoamericanos, principalmente de
Paraguay, Bolivia y Perú, que en con-
junto representan el 75% de la migra-

ción latinoamericana.

En cuanto a las radicaciones perma-
nentes resueltas en 2015, según in-

formación de Migraciones, en total
hubo 133.554, de las cuales 58.225
fueron para ciudadanos paraguayos;
31.996, para bolivianos; y 16.074, para
peruanos. En tanto se resolvieron
8.496 radicaciones permanentes para
colombianos, que es una de las nacio-
nalidades que tuvo mayor aumento en
este punto en los últimos diez años.

Las radicaciones no equivalen a una
ciudadanía, pero otorgan ciertos de-

rechos a la persona y le permiten, entre
otras cosas, trabajar en el país.

El informe de la ONU, según re-
fleja el sitio web de la Dirección Na-

cional de Migraciones, sostiene
también que en el mundo, 232 millones
de habitantes son migrantes, lo que re-
presenta el 3,2% de las personas.
Oceanía es la región que recibe más
inmigrantes (20,7%), seguido por Amé-
rica del Norte (14,9%) y Europa (9,8%).

En términos absolutos, Estados Uni-
dos recibe la mayor cantidad de in-

migrantes: casi 46 millones de
personas; seguido por Rusia (11 millo-
nes), Alemania (10 millones) y Arabia
Saudita (9 millones). Después de la Ar-
gentina (puesto 29), los países latinoa-
mericanos con mayor cantidad de
extranjeros son Venezuela (puesto 38
del ranking mundial, 1,1 millón de inmi-
grantes), México (43°, 1 millón de inmi-
grantes) y Brasil (59°, 600 mil
inmigrantes).

Entre otras cuestiones, el informe
destaca que:
l”La participación de los inmigrantes li-
mítrofes y de Perú en el mercado de
trabajo argentino presenta un tipo de
inserción limitada a ciertas ramas de

PARAGUAY, BOLIVIA Y AHORA 

VENEZUELA ENCABEZAN EL RANKING

s
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s
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s
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s
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Hoy nadie podría imaginarse
un mundo sin los teléfonos
celulares, pues estos disposi-
tivos han evolucionado al

convertirse no solo en un canal de co-
municación sino también un centro vir-
tual de entretenimiento y una
herramienta indispensable para el tra-
bajo.
Con la llegada de los teléfonos celula-

res, cuya historia se remonta a la dé-
cada del ochenta con la aparición del
modelo Mobira Senator de la finlandesa
Nokia, la vida de millones de personas
cambió.

Mucho antes del posicionamiento de las
marcas Samsung, Apple, Blue, Huawei,
entre otras, las operadoras como Nokia,
Motorola, y Sony Ericsson, dominaban

en el mercado de la telefonía móvil. Aun
sin ser dispositivos inteligentes, satisfa-
cían el mercado, y a pesar de la evolu-
ción y las nuevas características de los
celulares, hubo uno que se quedó en el
corazón de los usuarios y se ha mante-
nido a través de los años como el celu-
lar más vendido de la historia. 

Fue el Nokia 1100, el dispositivo más

famoso de esta compañía, y que a
pesar de ser monocromático, polifónico,
sin pantalla táctil ni mucho menos, es el
único que posee ese reconocimiento
como el teléfono más vendido en la his-
toria, con más de 250 millones de uni-
dades vendidas, desde su nacimiento
en 2003 hasta que fue descontinuado
en el año de 2007.
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Los celulares más vendidos           

Nokia 1100
Las primeras unidades se co-
mercializaron en el 2003 y
dejó de producirse definitiva-
mente en el año 2007. En
este período alcanzó 250 mi-
llones de unidades vendidas.
Entre las principales caracte-
rísticas de este teléfono des-
tacaban:
l Sus tonos monofónicos
l Los juegos Snake II y
Space Impact +
l Memoria que soportaba 50
contactos
l Alta resistencia a los gol-
pes

Nokia 1110
El primer modelo de este telé-
fono se dio a conocer en el
2005. Un año más tarde fue
presentada su versión 1110i. Al
igual que su antecesor, logró
éxito en ventas con más de
250 millones de unidades ven-
didas.
Entre las principales caracte-
rísticas de este teléfono desta-
caban:
l Peso más liviano con res-
pecto a sus antecesores: 80
gramos
l Ringtones polifónicos y MP3
l Pantalla monocromática

Nokia 3210
Este teléfono, dado a conocer
en 1999, marcó un hito para
la compañía finlandesa pues
logró vender unos 150 millo-
nes de unidades. Hoy en día
sus características pueden
considerarse básicas, pero en
ese entonces este dispositivo
fue toda una revolución.
Entre las principales caracte-
rísticas de este teléfono des-
tacaban:
l Antena interna
l Alerta por vibración
l Pantalla monocromática de
84x48 pixeles
l Memoria que soportaba
250 contactos
l Listado de ringtones com-
puesto por 40 tonos
l Juegos preinstalados como
Snake y Memory

Nokia 6600
A principios de este siglo
nadie imaginaba que la com-
pañía finlandesa pudiera
caer en desgracia en el seg-
mento de los teléfonos móvi-
les. Justamente, uno de los
más exitosos de ese enton-
ces fue el Nokia 6600, un
dispositivo de diseño revolu-
cionario que llegó al mer-
cado en el 2003 superando
los 150 millones de unidades
vendidas.
Entre las principales caracte-
rísticas de este teléfono des-
tacaban:
l Cámara integrada (VGA
640x480)
l Memoria interna de 6 MB
l Soportaba aplicaciones
Java
l Conectividad con Blue-
tooth e Infrarrojo

Nokia 1200
Con una poderosa batería que envidiarían muchos de los teléfonos modernos, este dispositivo
se ganó un espacio en el corazón y la mente de los usuarios. Este modelo fue dado a conocer
en el 2007 por parte de Nokia, empresa que registró unos 150 millones de unidades vendidas.
Entre las principales características de este teléfono destacaban:
l Teclas de navegación de cuatro direcciones
l Timbres polifónicos
l Funciones atractivas como linterna, reloj analógico, calendario, entre otras.

iPhone 6 y 
6 Plus
El fabricante estadounidense
de tecnología Apple, se posi-
cionó en la cima de la indus-
tria con estos dos teléfonos.
Presentados en 2014, estos
modelos superaron los 220
millones de unidades vendi-
das.
Entre las principales caracte-
rísticas de este teléfono (iP-
hone 6) destacaba:
l Su pantalla de 4,7 pulgadas
l Resolución de imagen de
1334x750 píxeles
l Memoria de hasta 128 GB
l Cámara principal de 8 me-
gapíxeles y otra frontal de 1,2
megapíxeles.
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l Motorola RAZR
V3: (2004) más de 130 millones
de unidades

l Nokia 3310: (2000) más de
126 millones de unidades

l Nokia 1208: (2007) más de
100 millones de unidades

l Samsung S4: (2013) más de
80 millones de unidades

l Nokia 6610: (2004) más de 75
millones de unidades

l iPhone 5: (2012) más de 70
millones de unidades

l Nokia 5130: (2007) más de 65
millones de unidades

l iPhone 4S: (2011) más de 60
millones de unidades

l MotorolaStarTAC: (1996) más
de 60 millones de unidades

l Samsung Galaxy S3: (2012)
más de 60 millones de unidades

La consultora Kantar Worldpa-
nel, asegura que Samsung se
quedó con la mayoría de la

venta de smartphones en el mundo.

El 2017 fue un año sin precedentes
para los smarpthones, se celebraron
los 10 años de la creación de los
mismos, por ello Apple le apuntó a
lanzar su edición conmemorativa,
la X.

Sin embargo, fuertes contrincantes
se sumaron al mercado o se expan-
dieron, por ejemplo Nokia que volvió
al mercado luego de liberarse de su
venta a Microsoft y Xiaomi, una
marca china poco conocida, pero
que genera expectativa por ser el
mayor vendedor
de smartphones en su país.

Según la consultora Kantar World-
panel, Samsung tuvo dos de
los cinco celulares más vendidos
del 2017: el J5 y el J3, seguido
del Huawei P8 lite, el iPhone 7 y un
Xiaomi consiguió el quinto lugar
del top.

Samsung además de tener los dos
celulares más vendidos, también se
convirtió en la marca con más ven-
tas en el mundo consiguiendo
el 26,6 por ciento de las ventas del
mercado, seguido de Huawei con
un 19 por ciento y luego Apple con
un 10,5.

La sorpresa fue Xiaomi, quien hasta
este año se expandió en el mundo y
logró quedarse con el 9 por ciento
del mercado.
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Otros teléfonos
muy vendidos

Los más vendidos hoy

            de la historia
Nokia 5230
Este teléfono marcó la pauta en materia de
tecnología táctil en una era en la que empeza-
ban a expandirse las redes de telecomunica-
ciones de tercera generación (3G). Este
modelo, basado en el sistema operativo
Symbian, fue dado a conocer en 2009 y su-
peró la meta de los 150 millones de unidades.
Entre las principales características de este
teléfono destacaban:
l Pantalla táctil de 3,2 pulgadas
l Conexión a través de Bluetooth, 3G, GSM,
USB.
l Almacenamiento interno de aproximada-
mente 300 MB
l Cámara digital de 2 megapíxeles

Samsung E1100
La compañía surcoreana empezó a escalar
en el mercado de los teléfonos con este tipo
de modelos asequibles para los usuarios.
Este en particular fue presentado en el 2009 y
se calcula que superó los 150 millones de uni-
dades vendidas.
Entre las principales características de este
teléfono destacaban:
l Ringtones en mp3
l Juegos preinstalados
l Agenda con una capacidad para grabar 200
números
l Funciones atractivas como grabadora de
voz, altavoz, entre otros.

Nokia 2600 
Nokia empezó el siglo XXI pisando fuerte
con los diseños juveniles y modernos de te-
léfonos como el 2600, un modelo muy bá-
sico desde el punto de vista del software
que se presentó en el 2004.  Este con-
quistó a los usuarios al punto de que su-
peró los 135 millones de unidades
vendidas.
Entre las principales características de este
teléfono destacaban:
l Mensajería SMS y MMS
l Juegos preinstalados como el entrete-
nido Bounce
l Agenda de contactos con 200 entradas
l Ringtones polifónicos

Nokia 1600
A pesar de que no era el teléfono más
vistoso en materia de diseño del portafo-
lio de Nokia, en lo que respecta a soft-
ware y durabilidad, sí daba mucho de
qué hablar. Se vendió principalmente en
mercados emergentes de Asia y llegó a
los 130 millones de unidades vendidas.
Entre las principales características de
este teléfono destacaban:
l Batería interna de Li-ion 900 mAh
l Pantalla de 96 x 68 pixeles (65.536 co-
lores)
l Timbres polifónicos
l Juegos preinstalados
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Si le interesan las fotos antiguas ingrese
a nuestros sitios:
www.fundacionbataller.org
www.sanjuanalmundo.com.ar

s

Susanita, la cantante

La nena que aparece en esta foto tomada en 1968 es la cantante Su-
sana Castro. Susana nació en 1960, en Jáchal. Es hija de José Ar-

naldo Castro y de Manuela Aurora Molini. Susana tiene cinco hermanos:
Mario, Laura, Diana, Walter y Silvana. La vocación de la sanjuanina por
la música forma parte de una herencia familiar. Sus tíos paternos se de-
dicaban al canto y su tío materno, Elio, era especialista al momento de
entonar tangos. Su madre Manuela también compartía el talento por el
canto, pero nunca actuó en público. Castro dio sus primeros pasos en el
arte musical durante su niñez, de la mano de su hermana Laura. Juntas
formaban el dúo de las “hermanitas Castro”, que era una figura infalta-
ble en las peñas y fiestas jachalleras. 

1968

Recuerdos

s
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Javier Acuña
imitador

1994

Esta fotografía fue tomada en 1994, época en la que
el cantante imitaba a Michael Jackson. A los 10

años Javier se divertía bailando como uno de sus
ídolos, a quien imitó hasta en los tradicionales corsos del

departamento. (Foto proporcionada por Javier Acuña).

Claudia Pirán en su
primer cumpleaños

1973

La niña que aparece en esta foto junto
a una torta de cumpleaños es Clau-
dia Pirán. La imagen fue tomada el

día en que la cantante cumplió su primer
año. (Foto y datos gentileza Claudia Pirán-
Martín Pereyra)



¡Cuidado Rogelio!

s

La foto fue tomada en 1996 cuando Rogelio Fernán-
dez, propietario de Tic Tac era presidente de la

Asociación Dirigentes de Empresa. Quien lo toma de
atrás es el humorista cordobés Cacho Buenaventura.
La foto fue tomada la noche de entrega de los Mercu-
rio de Oro.
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1996

Ana Paula Zabala abanderada 

Ana Paula Zabala recibió la bandera con un promedio de
diez. Su nota fue reconocida por la asociación gaucha

“Troperos de Santa Lucía” como la mejor de todo el departa-
mento. La imagen fue tomada en el año 2001, mientras Ana
Paula leía la promesa que realizan los alumnos que reciben
la Bandera Argentina. A los 19 años representó al departa-
mento Santa Lucía y fue electa Reina de la Fiesta Nacional
del Sol en su edición 2011.

2001

s

El bebé que fue famoso

El bebé que aparece en esta foto es Darío Pacheco Ba-
rassi, conocido artísticamente como Darío Barassi,

que se hizo conocido en el cine y la televisión por su trabajo
como actor y humorista. Junto a él está su padre, Fernando

Alberto Pacheco, quien era contador público y falleció siendo
muy joven. En la fotografía también aparecen sus dos her-

manos: Fernando, que es administrador de empresas y vive
en México y Leandro, que es abogado.

1982
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